

Anuncios en cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea.

Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados, á precios convencionales.

Los originales no se devuelven.

# La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACIÓN DE "LA CRÓNICA,"

En Badajoz, un mes, 1'25 pesetas.—En provincias, trimestre, 5 ídem.—Extranjero, trimestre, 6 ídem.

La correspondencia se dirigirá al administrador.

No se publica los domingos.

Badajoz.—Año LV.—Núm. 10.331

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Domingo 4 de Abril de 1909

## LOCAL Y REGIONAL

### Función aplazada

La que iba á celebrarse en el teatro López de Ayala á beneficio de la viuda del que fué conserje del mismo, se ha aplazado para dentro de algunos días.

### Sobre los acometimientos al alcantarillado

El *Noticiero* publica un artículo para que se preocupe de este asunto la Alcaldía.

No hay para qué decir que estamos completamente de acuerdo con el colega.

Los lectores recordarán que en igual sentido habló LA REGIÓN tan pronto como expiró el plazo establecido por la Alcaldía, en virtud de acuerdos de la Junta de Sanidad, para realizar dichos acometimientos.

### Corrección gubernativa

A dos vendedoras de pescado que anteaer promovieron un gran escándalo en la calle de Bravo Murillo, pasando de las palabras—¡y qué palabras!—á las obras, se les impuso, según parece, una corrección gubernativa.

### Uniformes

El contratista D. Teodomiro Durán ha entregado los uniformes para la guardia municipal que fueron objeto de un concurso.

### Pareció

Ya ha sido encontrado el cadáver del barquero, llamado Dionisio, vecino de esta ciudad, y cuya madre por cierto está casi ciega.

El Dionisio, como saben los lectores, fué muerto por los carabineros portugueses cuando atravesaba con su barca el río Guadiana, llevando en ella dos portugueses, uno de los cuales pereció en el acto y el otro murió aquí en el Hospital civil.

Tres son, por tanto, las víctimas del bárbaro proceder de dichos carabineros.

## Café de la Estrella

Conciertos musicales para hoy

A las dos y media:

- 1.º Overture.
- 2.º Lucía, fantasía.
- 3.º Tanda de valsos.

A las nueve:

- 1.º Preludio.
- 2.º Danza macabra, poema sinfónico.
- 3.º La bohemia, fantasía.
- 4.º Levres adores, vals lento.

## Servicio telegráfico

Madrid 3 (16'5).

### Sobre la situación política en España

Las declaraciones hechas por el señor Moret al hablar de la manifestación del domingo, hacen creer á muchos políticos que el jefe de los liberales está persuadido de que Maura dejará el poder para que aquél le sustituya, una vez aprobado el proyecto de Administración local.

### La crisis portuguesa

Comunican de Lisboa que el Sr. Beirao declinó el encargo de formar gabinete, indicando al rey que, á juicio suyo, debería llamar al Sr. Vilhena.

D. Manuel, en lugar de hacerlo así, llamó al Sr. Tellez, quien expuso que, como militar, estaba pronto á cumplir las órdenes del rey, pero que en su opinión había otros políticos á los cuales podía encomendarle la organización del ministerio.

En vista de estas manifestaciones, don Manuel encargó al Sr. Wenceslao Lima, que formaba parte del gabinete dimisionario, la formación del nuevo gobierno.

El Sr. Lima toca dificultades en el cumplimiento de la misión que recibiera.

Si fracasara en ella y continuara al fin el presidente dimisionario Campos Enriquez, sería con la condición de disolver la Cámara electiva, lo cual se considera peligrroso.

### La situación política de Portugal

Indudablemente la situación política de Portugal es grave, y lo es más por el estado de descomposición de los partidos monárquicos y por los odios que mutuamente se profesan sus más importantes individualidades.

Entre tanto, aumenta la importancia y la fuerza del partido republicano, cuyo directorio recibe á diario adhesiones de hombres de ciencias, de comerciantes, industriales y agricultores.

La excelente labor que, á pesar de las dificultades que toca por la centralización administrativa, está realizando el Ayuntamiento de Lisboa, compuesto exclusivamente de republicanos, contribuye á que la opinión se muestre cada vez más favorable á las soluciones democráticas, que implican un cambio de régimen.

### Dimisión

El ministro ruso Iivoski, anunció verbalmente su dimisión al czar.

### Cuarentena

En Las Palmas de la Gran Canaria la Junta de Sanidad acordó sujetar á cuarentena al buque inglés «Kubens», procedente de San Nicolás (República Argentina) por tener á bordo tres individuos atacados de enfermedad sospechosa, que se cree sea la de la peste.

### Explosión

Comunican de Marsella que á bordo del buque «Julio Henri», el cual conducía á Cete petróleo que embarcó en Filadelfia, ocurrió una explosión.

Hasta ahora han sido encontrados sei cadáveres mutilados y quemados.

### Mitins

En el Cairo van á celebrarse muchos mitins para protestar de la ley de imprenta, cuyos preceptos han producido grandes disgustos.

En previsión de que se altere el orden se han adoptado precauciones militares.

### Robo

En Málaga, la anciana María Hernández, aletargada por un narcótico, sintió pasos en su alcoba.

Al despertarse vió que la habían robado.

Ha sido detenido un sobrino.

Información oficial referente al día 2:

### Congreso

(Conclusión.)

El Sr. Soriano pide explicaciones de las últimas frases del ministro de la Gobernación.

El ministro dice haberse referido al salto de agua de Churilla, en la provincia de Valencia, en que tiene participaciones Soriano.

Este estima la participación lícita. El ministro hace notar la extraña teoría del Sr. Soriano, que cree lícitos los negocios propios y no lícitos los agenos. Instale á que presente pruebas de los ataques que siempre repite.

El Sr. Giner de los Ríos explica el alcance de la manifestación de Barcelona, que fué española y antimaurista.

El Sr. Francos Rodríguez recaba la independencia en política del *Heraldo de Madrid*, que dirige, declarando suele consultar con Canalejas; diciendo que la imparcialidad al tratar de la manifestación le valió censuras de otros periódicos.

Termina expresando que puede equivocarse, pero no sirve intereses de empresa.

El ministro de la Gobernación explica su frase sobre confabulación de periódicos, recordando que existe una empresa editorial, y lee un suelto del *Heraldo*, atribuyéndole propósitos de benevolencia para con los taberneros.

López Ballesteros protesta de la injusticia del ministro de la Gobernación contra *El Imparcial*, que aquél dirige, haciendo constar su opinión contraria á la manifestación, por el carácter ofensivo que pudiera atribuirsele contra la honradez acrisolada del presidente del Consejo, siempre reconocida por los periódicos; explicando por qué suele inspirarse en opiniones de dos periodistas como Moya y Ortega Munilla.

El ministro de la Gobernación contesta recordando que jamás atacó á los directores ni redactores, sino á las empresas, pues distingue de cosas y personas. Lee un suelto de *El Imparcial* atribuyéndole gestiones con los taberneros para que éstos no fueran á la manifestación, á cambio de benevolencias en el cumplimiento de la ley del descanso dominical.

El Sr. Moret declara que no se unió á la manifestación, ni aconsejó á sus amigos que lo hicieran, porque tal como fué iniciada implicaba una acusación de inmoralidad al gobierno y á su presidente en la que creía no había incurrido. Procediendo así, seguía fiel al propósito trazado desde que recibió la jefatura del partido, para dignificar la política, renunciando á ciertos recursos para precipitar la caída de gobiernos. Termina diciendo que la manifestación es una prueba de lo que es la psicología de las muchedumbres, que encierra gran lección para todos.

El Sr. Canalejas manifestó que no había asistido á la manifestación por iguales razones que el Sr. Moret, nacidas de las cualidades morales del Sr. Maura, aunque entiende que si hay pecadores, también hay negligentes.

Melquiades Alvarez dice que no asistió porque la convocatoria parecía calificar de inmoral la conducta de Maura, repugnando esto á sus sentimientos y convicciones por entender que el jefe del gobierno es un político honrado; hubiera, dice, asistido, si hubiérase dirigido la manifestación contra la tendencia reaccionaria, favoreciendo privilegios y olvidando las necesidades de la vida nacional. Concedió, no obstante, extraordinaria importancia á la manifestación, así por el número como por la calidad, creyendo el orador que tiene que ser estimada por quien tiene que apreciar los estados de opinión y sabe que amparándola la inviolabilidad constitucional no le preserva de errores cometidos. Dijo que la manifestación es de las que quebrantan el prestigio de un gobierno para continuar en el poder.

El presidente del Consejo da las gracias á todos los oradores por las frases y conceptos á él dirigidos. Expone el concepto que él tiene formado sobre la opinión nacional y dice que la forman desde el rey al último ciudadano, agregando que el gobernante que no se sienta con fuerzas para cumplir con su deber, pasando por encima de la calumnia y poniendo en riesgo su reputación, es indigno de gobernar, y que él comprometerá cuantas veces sea preciso la suya, sabiendo que tiene la mirada de Dios sobre su conciencia.

Rectifican Alvarez y el presidente del Consejo, dándose por terminado el debate.

**Orden del día.**—Apruébase el dictamen dando la fuerza de ley al decreto sobre vacantes en la carrera judicial y se levanta la sesión.

### Senado

Preside Azcárraga.

Continúa el debate sobre el proyecto de reforma de la ley hipotecaria.

Prosiguió su discurso Rodríguez.

**Proyecto de Administración local.**—Aceptase una enmienda al artículo 72. Suspéndese. Despáchanse otros asuntos.

Se reanuda el de Administración. Palomo pide que se cuente el número y no habiendo suficiente se levanta la sesión á las 6'50.

## Libros y Revistas

Hemos recibido el número 6 de la revista quincenal *Los Progresos de las Ciencias*, que se publica en Madrid, Mesonero Romanos, 4; dedicada á dar á conocer cuantos adelantos científicos se logran, con extensa información bibliográfica y multitud de fórmulas y procedimientos industriales.

El sumario del presente número es: Las primeras edades de la humanidad.—Petición justa.—Las ametralladoras automáticas.—Pesas y medidas.—De todas partes.—Fórmulas y procedimientos industriales.—Movimiento intelectual.

La suscripción solo cuesta seis pesetas al año.

### Sol y Sombra

El núm. 675 de la popular y antigua revista taurina *Sol y Sombra*, correspondiente al día 1.º de Abril, es por demás notable é interesante para todo buen aficionado.

El crédito merecido de tan simpático semanario se ve acreditado de día en día por los muchos esfuerzos que de continuo viene dedicando al engrandecimiento de nuestra fiesta nacional.

El número en cuestión va dedicado todo él á dar cuenta de forma minuciosa y detenida de la famosa corrida de la prensa, acompañando al juicio crítico una profusa información artística que le hace adquirir gran novedad é interés. También se inserta la revista de la última novillada, ofreciendo á los aficionados la nota culminante de la oportunidad.

Ambos asuntos, de innegable actualidad, atesoran grandemente el mérito del último número de *Sol y Sombra*, que ofrece al público también una magnífica portada alegórica á la corrida de la prensa, y en la que figuran los retratos de *Bombita*, *Machaquito*, *Gallito* y *Gaona*. Precio: 20 céntimos.

La revista *España Futura* resulta cada vez más interesante.

Su número de 1.º de Abril, que acaba de aparecer, contiene los trabajos siguientes:

En el umbral de *España Futura*, Gabriel Alomar.—La reforma de la ley Hipotecaria, D. Pazos y García.—Mirando á la vida, Andrenio.—Homenaje á Menéndez Pelayo.—Kant, Pedro Sala Villaret.—El dinero y la guerra, Ricardo Burguete.—Lo que reclaman las provincias (las olvidadas: Zamora), Luis Bello.—Economía y Hacienda (Una admisión temporal. Interpelación económica), Juan Barco.—Informaciones generales.—Del discurso de Hurtado. Crónica internacional, Vicente Vera.—La protección á la industria.—Crónica política, Claudio Froilo.—Anuncios.

El ejemplar de *España Futura*—cuya administración enviará números de muestra á quien los pida—vale una peseta, y se suscribe en las oficinas, calle de Augusto Figueroa, 7, Madrid.

### Los Contemporáneos

Publica esta excelente revista una interesantísima novela titulada *La aparcera*, original de José Jesús García.

Aunque José Jesús García haya vivido en estos últimos años un poco apartado de la literatura, nadie ha olvidado al exquisito autor de *Quitolis* y de *Tomás I*. En *La aparcera* Jesús García reaparece vestido con sus mejores galas de novelista. Es una narración primorosamente escrita, llena de gracia y picaresca como un cuento de Luis XI. El Padre Rabelais la hubiese firmado.

Adornan el texto primorosas ilustraciones en colores de Juan Francés.

Badajoz.—Tip. "La Minerva Extremeña,"